

Duquesne University

Duquesne Scholarship Collection

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

1-1-1983

Informations spiritanes Numéro 45

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (1983). Informations spiritanes Numéro 45. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/48>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

Janvier-Février 1983

CONGREGAZIONE DELLO SPIRITO SANTO - CLIVO DI CINNA, 195 - 00136 ROMA

Actes du Saint-Siège

Le 15 décembre, le Saint-Siège a annoncé la démission de Mgr Joaquim de LANGE, spiritain, évêque de Tefé (Brésil), et la nomination de son successeur, Mgr Mário CLEMENTE NETO, spiritain, qui était Coadjuteur.

Mgr de Lange est né en Hollande il y a 76 ans. Il célébrera le 50^e anniversaire de son ordination sacerdotale le 25 juillet de cette année. Il devint Préfet Apostolique de Tefé en 1946 et fut consacré Evêque le 6 juillet 1952.

Mgr Clemente Neto a 42 ans. Brésilien, il est l'un des fondateurs de la Fondation spiritaine brésilienne. Prêtre en 1966, il travailla dans le ministère paroissial et dans la formation au sud du pays. Il fut consacré Evêque Coadjuteur de Tefé le 19 octobre 1980.

Décisions du Conseil Général

Le 28 octobre est décidée l'ouverture du noviciat du District d'Afrique méridionale à Glen Ash, dans le diocèse de Bethléhem.

Le 23 novembre est confirmée l'élection du P. Charles P. CONNORS comme Supérieur Principal de Puerto Rico pour un deuxième mandat de trois ans à compter du 1^{er} janvier 1983.

Comme l'a demandé le Conseil Général Elargi de Carcavelos, une commission pour l'étude du **système financier de la Congrégation** a été constituée. Le Conseil Général a invité quatre Economes Provinciaux à former cette commission sous la présidence du P. De Boer. Ce sont les Pères Hermann-Josef REETZ (Allemagne), François BAZIN (France), Abel MOREIRA DIAS (Portugal) et William PODOBINSKI (USA/E). Ils se réuniront à la Maison Généralice du 1^{er} au 4 mars.

Afrique: Les Foyers Cheshire

Le Group Captain Cheshire est le fondateur des 220 Foyers Cheshire pour handicapés, implantés dans toutes les parties du monde. Nous l'avons accueilli à la Maison Généralice



Le Group Captain Leonard Cheshire (à droite) avec le P. Général et le P. Kevin Doheny (à gauche).

Ce numéro des *Informations Spiritaines* essaie d'apporter quelques brèves nouvelles de la Congrégation. Le dernier numéro à le faire remonte au mois de mai de l'année dernière. Les trois numéros parus depuis étaient consacrés au Conseil Général Elargi de Carcavelos, à des Chapitres de Provinces et de Districts, au Congrès des formateurs à Saverne, au Centre Spiritain de Recherche et d'Animation et à nos Anciens.

Entre temps toutes sortes de nouvelles qui n'ont pas trouvé de place dans ces pages, nous sont parvenues des Provinces et des Districts. Aujourd'hui nous voulons rattraper ce retard, même si certains faits datent déjà. L'on pourrait nous objecter que beaucoup d'autres événements mériteraient également d'être signalés. Ce n'est pas que de propos délibéré nous voulions écarter tel District ou tel événement, mais le nouveau directeur du service d'information n'a pas encore été en mesure de faire le point. Il essaiera de mieux faire à l'avenir. Par ailleurs, il serait heureux de recevoir un mot de votre part qui lui signalerait un événement qui s'est déroulé dans votre circonscription et qui mériterait, à votre avis, d'être mentionné dans les *Informations Spiritaines*.

lice du 30 novembre au 3 décembre. En effet, il est venu à Rome pour préparer la fondation d'un foyer. Sa visite avait été organisée par le P. Kevin Doheny, spiritain, qui assure la liaison entre les 40 foyers d'Afrique.

Le Group Captain Cheshire est titulaire de nombreuses décorations dont la fameuse Victoria Cross. Il fut l'un des meilleurs pilotes de la R.A.F. pendant la Seconde Guerre Mondiale. Il assista au lancement de la bombe atomique sur Nagasaki comme observateur officiel de la Grande-Bretagne. Après la guerre, il se convertit au catholicisme et, désormais, il consacre sa vie aux handicapés.

En plus des 80 Foyers Cheshire de Grande-Bretagne, il y en a 140 autres dans 40 pays différents. Chaque foyer se suffit à lui-même et est autonome; il n'y a pas de direction centrale. Le P. Doheny a participé à l'installation de plusieurs d'entre eux. Les 40 foyers d'Afrique se trouvent dans les pays suivants: Maroc, Sierra Leone, Nigéria, Soudan, Ethiopie, Ouganda, Kenya, Tanzanie, Zambie, Zimbabwe, Afrique du Sud, les Seychelles et Maurice.

Les foyers sont interconfessionnels et multi-raciaux. Leur gestion est basée sur le principe de la responsabilité communautaire; des comités locaux aident les handicapés à administrer leur foyer. Riche de son expérience, le P. Doheny en parle ainsi: «Au Zimbabwe, nous avons un bon exemple de l'influence que peut exercer un foyer sur la société. Après une guerre qui a duré presque 14 années, il s'avère très difficile de refaire l'unité nationale. Les deux foyers de Harare se sont révélés être des facteurs de paix et de réconciliation; s'y rencontrent des noirs et des blancs, des riches et des pauvres, des bien-portants et des handicapés, des catholiques et des protestants. Je pense que les effets secondaires de la présence d'un Foyer Cheshire sur la société révèlent qu'il y a une visée secrète derrière sa conception. Alors

qu'en général, on attend peu de choses des handicapés, les Foyers Cheshire cherchent à obtenir que les gens se rencontrent et travaillent ensemble».

Un Congrès pan-africain des Foyers Cheshire aura lieu en Zambie au mois d'avril; le Captain Cheshire sera présent.

Les Spiritains qui voudraient voir s'implanter des Foyers Cheshire dans d'autres pays d'Afrique, peuvent entrer en contact avec le P. Doheny. Adresse : P.O.Box 8059, Lusaka, Zambie.

La santé du P. Lécuyer

Le P. Joseph Lécuyer a subi une opération délicate à l'estomac fin juin 1982. Après un temps de convalescence à Chevilly, il a pu regagner le Séminaire Français à la mi-octobre où il reprend progressivement ses activités. Nous lui souhaitons un rétablissement aussi complet et rapide que possible.

France

La Province de France vient de faire éditer trois publications qui intéressent tous les Spiritains.

Le livre *Les Spiritains, Trois siècles d'Histoire religieuse et missionnaire*, est sorti chez Beauchesne à la fin du mois de juin. C'est une traduction de la nouvelle édition anglaise de l'histoire de la Congrégation par le P. Henry Koren. Un livre passionnant de 630 pages, au prix de 106 F. L'édition anglaise paraîtra en janvier 1983 sous le titre *To the Ends of the Earth*.

L'album en couleurs *Aussi loin que porte ton regard* (Editions Le Sarmant, Fayard, 80 pages, 65 F.) présente la Congrégation et son apostolat.

Le recueil *Tu as mis sur moi ta main* par le P. Alphonse Gilbert, rassemble les textes les plus notoires du P. Libermann. Ils sont précédés d'une brève présentation. (144 pages, 15 F.). La traduction anglaise est en cours.

Auteuil

A l'occasion de Noël, M. Jean Gosselin, Directeur Général, a lancé un appel aux bienfaiteurs des Orphelins d'Auteuil. Il leur dit : «Nos maisons sont pleines à craquer avec 3.400 garçons. Il nous faut dire «non» à des garçons pour lesquels Auteuil représentait une étape décisive, et ceci, faute de place». L'œuvre d'Auteuil a été fondée en 1866 par l'Abbé Louis Roussel. La Congrégation s'en occupe depuis que le P. Brottier en devint le directeur en 1923. Près de 35 Spiritains travaillent dans les 25 maisons où des enfants dont la scolarité a été perturbée par des drames d'ordre familial, apprennent un métier qui les prépare à leur vie adulte.

Irlande

Le nouveau Provincial, le P. Michael McCarthy, a nommé les membres de l'équipe provinciale entrée en fonction le 1^{er} janvier. Ce sont les Pères Peter Newman (vice-provincial), Brian McLaughlin (personnel), Brendan Hally (œuvres d'éducation), Anthony Geoghegan (secrétaire). L'économiste provincial sera nommé ultérieurement.

Le noviciat se trouve dans l'ancienne Maison Provinciale à Templeogue. En 1982, les étudiants en théologie se sont installés dans les nouveaux bâtiments à Kimmage. Le vieux scolasticat de Kimmage a été vendu au gouvernement.

Hollande

Le P. Antonius van Horrik, à la suite des blessures reçues au cours d'une embuscade dans le sud de l'Angola en janvier 1982, a été amputé de la jambe droite à 66 ans. Le 30 octobre, il repartit de bon cœur dans sa mission avec une jambe artificielle. Le P. Martinus van Koolwijk a été enlevé par les maquisards le 1^{er} août, également en Angola. Après un long périple que le Père a supporté vaillamment malgré ses 72 ans, ses ravisseurs l'ont relâché en Afrique du Sud, en novembre. Il séjourne actuellement en Hollande.

Portugal

La Province va acquérir deux nouvelles propriétés à Lisbonne : l'une à Benficia pour l'animation missionnaire, l'autre à Restelo pour les scolastiques qui suivent des cours à l'Université Catholique.

Allemagne

La manifestation annuelle «Oktoberfest» à Knechtsteden voit sa popularité grandir d'année en année. Au cours du week-end, plus de 20.000 personnes se sont retrouvées pour se distraire et apporter leur soutien à nos missions. A part les attractions qu'on rencontre habituellement à ce genre de fête, les tours en hélicoptère ont eu un grand succès. Les stands étaient bien approvisionnés et les clients affluaient. Comme chaque année, l'on a vendu des colis prêts à être envoyés aux missions, dont notamment deux tonnes de vêtements.

Angleterre

Une nouvelle communauté d'étudiants a été fondée en 1982 à New Barnet. Les deux scolastiques du second cycle qui viennent de faire leur noviciat s'y retrouvent avec deux étudiants de la Province du Nigéria. Les cinq étudiants du premier cycle sont dans la communauté toute proche de Radlett. Les deux groupes suivent des cours à l'Institut Missionnaire de Londres. Au cours de l'année, la Province a pris la responsabilité de l'aumônerie internationale des immigrés à Tooting Bec, au sud de Londres et en a confié la charge à une équipe spiritaine internationale (un Anglais, un Nigérian et un Mauricien).

Pologne

Le Chapitre et la Retraite de la Province ont eu lieu en septembre. Au cours de l'année dernière, quatre jeunes prêtres ont été ordonnés; cette année, il y en aura trois autres.

Trans-Canada

Le premier Spiritain, né Canadien, de la Province, le P. Pat Callaghan, a été ordonné prêtre le 29 mai 1982. Il a ensuite rejoint sa mission en Papouasie. D'autres devraient suivre ses traces car il y a 7 scolastiques profès, un novice et 5 aspirants.

Au cours de l'été, 20 volontaires du VICS (Service Chrétien International, fondé par les Spiritains) sont rentrés après un séjour de 2 ans au-delà des mers. 21 nouveaux volontaires ont pris la relève. Le stage préparatoire a eu lieu, cette fois, parmi les Indiens Dene des Territoires du Nord-Ouest. Actuellement, 40 volontaires du VICS travaillent dans 11 pays différents.

Le groupe de laïcs spiritains, la communauté Ashling, comprend cette année 7 adultes dont deux couples. Cet été encore des membres du groupe ont travaillé parmi les Indiens Ojibway dans la réserve de New Osnaburgh.

Le collège Neil McNeil (950 élèves) se prépare à fêter son 25^{ème} anniversaire cette année. Les deux nouvelles écoles de Toronto (Libermann et Regina Pacis) s'agrandissent rapidement. Le collège Libermann, tout en étant déjà ouvert depuis 5 ans, a été inauguré officiellement le 6 octobre.

Etats-Unis/Est

La paroisse St. Marc, l'église-mère des huit paroisses qui forment le doyenné de Harlem à New York, a célébré le 24 octobre son 75^{ème} anniversaire. Mgr Emerson Moore, évêque auxiliaire noir, a présidé une messe en jazz. Après cela, au centre communautaire, on a dévoilé une grande peinture murale, qui représente les liens entre les Noirs d'Afrique, des Caraïbes et d'Amérique. Cette paroisse fondée en 1907, est administrée par les Spiritains depuis 1912. Son curé, le P. Pat Bascio va lancer, en février 1983, un atelier de musique liturgique à l'intention des Spiritains engagés dans les paroisses noires.

Les *Informations Spiritaines* félicitent le P. Bill Headley, Provincial des Etats-Unis/Est, pour avoir couru le marathon (42 km) en 3h 29' 12". Il a amélioré sa performance de l'année dernière de 16 minutes! C'est lui qui détient, semble-t-il, le record spiritain du marathon. Qui dit mieux?

Etats-Unis/Ouest

En juillet, quatre étudiants (dont deux diacres) sont allés au Brésil avec leur directeur pour y faire une expérience missionnaire d'une année. Ils se sont mis au travail à la fin de leur stage de langue, le 26 novembre.

L'évêque de Little Rock a consacré la nouvelle église de Morrilton dans l'Arkansas. Cette paroisse est administrée par les Spiritains depuis 1879.

Trinidad

La communauté de Sainte-Marie s'est installée dans une nouvelle résidence après avoir habité au collège pendant 119 années. Les bâtiments du collège sont désormais entièrement consacrés aux activités scolaires. D'autre part, on a construit une nouvelle maison à côté de l'église d'Arouca. Elle servira de presbytère et elle abritera aussi la communauté des jeunes étudiants spiritains.

Angola : Le premier Diacre permanent de la Congrégation

Le Frère Pedro Quitumba est, à 65 ans, le premier confrère à être appelé au diaconat permanent et aussi le premier diacre permanent en Angola. Mgr Eugénio Salessu l'a ordonné à la cathédrale de Malanje le 10 octobre 1982. Le Frère nous a rendu visite à la Maison Généralice en novembre avant de retourner à Malanje comme directeur du petit séminaire diocésain, un établissement de près de 30 élèves qui font leurs études dans une école gouvernementale. Il travaillera également dans la pastorale paroissiale.

Le Frère Pedro a fait profession en 1941 comme l'un des deux premiers membres de la Congrégation de la Sainte Famille fondée par Mgr Alves de Pinho, spiritain, à Luanda. Il a travaillé au petit séminaire de Cabinda de 1947 à 1966. Seul « survivant » des 12 profès de sa Congrégation, il décida de passer chez les Spiritains et alla au Portugal pour y faire son noviciat. Il fit profession à Braga en 1967. L'année suivante, il retourna en Angola où il travailla dans différentes Missions à Luanda et à Malanje. Il fit en même temps des



Le F. Pedro Quitumba et le P. Bernard Duchêne qui fait partie de l'équipe internationale de Malanje.

études de théologie pour se préparer au diaconat. En 1981-82, il était sous-maître au noviciat spiritain de Cacuso.

Nigéria

Au cours de l'été, la Province a envoyé chaque fois deux scolastiques au Ghana, en Sierra Leone et en Gambie pour y accomplir un stage missionnaire.

Le 28 septembre, on a béni et inauguré le nouveau Foyer Spiritain de théologie à Enugu. Les étudiants suivent les cours au Séminaire Bigard.

La Province est toujours la circonscription qui s'accroît le plus rapidement. Le 21 octobre, 14 postulants sont entrés au noviciat à Awomama; le 6 novembre, les 13 novices de l'année précédente ont fait profession. La Province compte 68 Pères, 5 Frères et 71 Scolastiques profès.

Kindu

Le 3 octobre, Mgr Mambe, évêque de Kindu, a présidé la célébration du 75^{ème} anniversaire de l'arrivée des premiers missionnaires dans la région; ils étaient Spiritains. Entre autres, étaient présents Mgr Nday, évêque de Kongolo, et le Provincial de Belgique, le P. Rémi Peeters. Des manifestations culturelles, rappelant l'événement, se sont déroulées pendant la semaine précédant cette commémoration.

Fondation de l'Océan Indien

L'ouverture officielle du noviciat à Saint-Gilles-les-Hauts, à la Réunion, eut lieu le 19 août. Mgr Aubry, évêque de la Réunion, présidait la concélébration, entouré d'une vingtaine de prêtres dont le P. Philipona, Supérieur Principal, et les Pères Jaquard et Wiehé, responsables du noviciat. Au cours de l'Eucharistie, les six novices (trois de Madagascar et trois de Maurice) ont témoigné leur volonté de devenir Spiritains. Le P. Général les a rencontrés deux jours après lors d'une brève visite aux confrères de la Réunion.

Kilimanjaro

Une famille de Spiritains Associés laïcs est arrivée à Arusha le 3 octobre pour y prendre un engagement de trois ans. Il s'agit de John et Anne-Marie Hansen, des Etats-Unis (Wisconsin) et de leurs enfants Elizabeth et Eric. John sera trésorier du diocèse et Anne-Marie sera au service des handicapés, ayant déjà été responsable de la thérapie rééducati-



Les Hansen, associés laïcs de la Congrégation, en route pour la Tanzanie, se sont arrêtés à la Maison Généralice.

ve dans un hôpital. C'est le 27 juin au cours d'une célébration qu'ils avaient été reçus comme Associés laïcs, à la Maison Provinciale des Etats-Unis/Est. Ensuite ils ont suivi des cours de langue swahili pour se préparer à leur apostolat. En route pour la Tanzanie, ils se sont arrêtés dix jours à la Maison Généralice.

Mgr Durning et les Pères Gene Hillman et Joe Kelly ont participé à une session sur l'apostolat auprès des nomades, qui s'est tenue à Nairobi du 6 au 10 septembre. Un compte-rendu sur les efforts du diocèse d'Arusha pour sauvegarder les droits de propriété des Masaïs, fait par le P. Frederick Oloshiro, premier prêtre masaï, a été particulièrement remarqué.

La Fondation d'Afrique Centrale

Le P. Tom Schaefer fait son noviciat cette année à Mbal-mayo, au Cameroun, avec quatre autres candidats. Il a été ordonné prêtre par Mgr Ndayen, archevêque de Bangui, le 24 juillet à l'Université Duquesne. Après avoir travaillé en Afrique comme membre du Corps des Volontaires Américains de la Paix, il décida d'entrer dans la Congrégation.

Les sept Scolastiques profès font leurs études de théologie au grand séminaire de Brazzaville. Il compte actuellement 127 séminaristes alors qu'il y en avait 27 il y a dix ans. Les quatre étudiants du 1^{er} cycle sont au nouveau grand séminaire de Bangui (recteur : P. Roland Bugnon) qui a ouvert ses portes cette année avec 17 séminaristes diocésains centrafricains. Les trois premiers prêtres de la Fondation travaillent à Bafia, au Cameroun.

La Fondation d'Afrique de l'Est

Les sept novices, dont un Frère, ont fait profession le 7 juillet, à Magamba, en Tanzanie. Onze nouveaux candidats, parmi eux deux Ougandais, ont commencé leur noviciat. Il y a actuellement 21 Scolastiques qui font leurs études de théologie au grand séminaire de Nairobi. Fin novembre, Mgr Holmes Siedle, Père Blanc, a ordonné diacres quatre confrères, dans la nouvelle chapelle de la Maison Spiritaine.

La Fondation d'Afrique de l'Ouest

Les six novices, quatre Ghanéens et deux Nigériens, ont fait profession à Bwiam, en Gambie, le 8 septembre. Ainsi les Scolastiques de la Fondation sont au nombre de onze. Ils font leurs études de philosophie à Isieniu, au Nigéria. Cinq novices, du Ghana et de Sierra Leone, les ont remplacés à Bwiam.

Puerto Rico

Les trois novices de l'année dernière ont fait profession le 7 août au cours d'une Eucharistie célébrée en plein air, avec une assistance de quelque 400 personnes. Aux trois nouveaux candidats de Puerto Rico, actuellement au noviciat de Dorado, se sont joints deux novices du Brésil. Il y a dix étudiants au cycle précédant le noviciat ; parmi eux, deux candidats Frères.

Brésil

Les deux novices qui sont à Puerto Rico mis à part, la Fondation compte cinq étudiants en théologie et quatorze au premier cycle. Rappelons qu'il y a aussi un Evêque, onze Pères et quatre Frères, tous Brésiliens.

La Cause du P. Brottier

Au moment de mettre sous presse, nous apprenons que le Saint-Siège a promulgué, le 13 janvier, le décret reconnaissant l'héroïcité des vertus du P. Daniel Brottier (1876-1936). Notre prochain numéro donnera de plus amples détails.

Nos Jubilaires

60 ans de Profession :

11 avril : P. Josef-Theodor RATH (Allemagne)

50 ans de Profession :

7 mai : F. Michael YAKSIC (USA/E)

50 ans de Sacerdoce :

23 avril : PP. Josef STÖCKER (Allemagne), Peter BECKER (USA/E), Hugo KÜSTER (USA/W)

35 ans d'Episcopat :

25 avril : Mgr Joseph WHELAN (Irlande)

30 ans d'Episcopat :

26 avril : Mgr Agostinho LOPES DE MOURA (Portugal)

25 ans d'Episcopat :

4 mai : Mgr Michael MOLONEY (Irlande).

Nos Défunts

21 nov. : P. José Maria PEREIRA (Brésil S.E.) 69 ans.
 23 nov. : P. Hermann-Josef WÜSTE (Allemagne) 50 ans.
 24 nov. : P. Ernest LEMASLE (Guadeloupe) 75 ans.
 25 nov. : F. Siméon GUEGUEN (France) 72 ans.
 25 nov. : P. Jan KRAAYENVANGER (Hollande) 73 ans.
 27 nov. : F. Zephirinus van ZIJL (Hollande) 72 ans.
 8 déc. : P. Aloyse SCHWEITZER (France) 75 ans.
 9 déc. : P. Francisco Alves do REGO (Portugal) 78 ans.
 31 déc. : P. Francis B. STOCKER (USA/E) 66 ans.

(68 confrères sont décédés en 1982)

3 janv. : Fr. Jozef RODZIK (Pologne), 60 ans.
 10 janv. : P. Corentin LARNICOL (France) 86 ans.
 11 janv. : P. Cornelius VERMUNT (Bagamoyo) 82 ans.
 12 janv. : F. Antoine BECKERT (France) 60 ans.
 13 janv. : Mgr John McCARTHY (Irlande) 86 ans.